

Editorial

Tenemos el agrado de compartir los trabajos que integran el quinto número de la revista *Desafíos del Desarrollo*, completando así un ciclo de más de dos años de labor. La reflexión sobre las problemáticas de las ciencias sociales y humanas en la generación de capacidades representa una oportunidad y un desafío en los tiempos venideros.

Desde esta perspectiva, la revista se erige como un eje de continuidad, regularidad y referencia para las ciencias sociales vinculadas al desarrollo. El resultado de este proceso editorial y académico es factible gracias al compromiso de un equipo y a la visión científica de los autores en la búsqueda de difundir investigaciones y propuestas orientadas a la construcción de un país en vías de desarrollo.

Los objetivos de esta producción editorial se centran en contribuir a la divulgación y al debate en el campo de las ciencias sociales respecto de los procesos que coadyuvan a la generación de desarrollo. La presente edición recopila un conjunto de trabajos concernientes a avances relativos a tesis doctorales, posdoctorales y resultados de proyectos de investigación. Los investigadores que forman parte de esta publicación provienen de diversas disciplinas e instituciones que no pertenecen a la Universidad Nacional del Oeste, lo que promueve la creación de redes y la ampliación de los alcances de la revista.

La región afronta desafíos económicos significativos, tales como la desigualdad, la pobreza y el acceso deficiente a la educación y el empleo de calidad. El futuro depende de comprender los procesos que hemos experimentado como sociedad y el contexto actual, donde los desafíos y oportunidades demandan un nuevo sistema de valores integrado a un marco global en el que la libertad y la prosperidad se vinculan estrechamente con las políticas locales y el grado de autonomía sobre los recursos territoriales y el capital humano. En esta trayectoria, es esencial profundizar en la construcción de estudios más abarcadores sobre los determinantes de la generación de valor, considerando las condiciones institucionales e históricas que lo moldean.

Será necesario reflexionar sobre los procesos que nos permiten examinar el presente y den forma a la construcción de una sociedad cohesionada, justa, abierta al mundo por medio de la generación de riqueza y oportunidades para las mayorías. El camino sólo será posible en la medida en que se asegure un proceso de desarrollo territorial y de planificación estratégica de los objetivos que permitan consolidar el crecimiento y la innovación en los procesos de producción que potencien la autonomía en recursos estratégicos, la seguridad humana y el conocimiento como horizonte de desarrollo.

Desafíos del Desarrollo es una revista científica de acceso abierto del Instituto de Desarrollo Regional y de la Pequeña y Mediana Empresa (IDR) de la Universidad Nacional del Oeste, editada por EDUNO – su editorial – en los meses de julio y diciembre, en formato digital.

El propósito de esta publicación es facilitar la difusión de conocimientos generados a partir de investigaciones en el ámbito universitario, así como crear un espacio destinado a la divulgación y debate acerca de las problemáticas económicas, sociales y políticas vinculadas al desarrollo de las capacidades de los actores territoriales. En este contexto, la revista adopta un enfoque amplio que fomenta la discusión y el intercambio entre profesionales y áreas de trabajo, promoviendo la diversidad y la inclusión.

Con el objetivo de cumplir con esta misión, *Desafíos del Desarrollo* abre sus puertas a contribuciones de profesionales, docentes e investigadores pertenecientes a diversas instituciones académicas, gubernamentales y no gubernamentales, tanto a nivel nacional como internacional.

Desde una perspectiva académica, la revista busca facilitar la difusión de los hallazgos y conocimientos derivados de las investigaciones realizadas en el ámbito universitario. Asimismo, se propone como un espacio propicio para la divulgación y el debate en torno a las problemáticas económicas, sociales y políticas relacionadas con el desarrollo de las capacidades de los actores territoriales.

En este sentido, *Desafíos del Desarrollo* adopta un enfoque interdisciplinario amplio, fomentando la discusión y el intercambio entre profesionales y áreas de trabajo diversas, con el fin de promover la diversidad y la inclusión en el abordaje de las temáticas pertinentes.

Para cumplir con sus objetivos, esta publicación académica abre sus puertas a los aportes de profesionales, docentes e investigadores pertenecientes a distintas instituciones académicas, gubernamentales y no gubernamentales, tanto a nivel nacional como internacional. De esta manera, se busca enriquecer el diálogo y generar un espacio plural para el debate y la difusión de conocimientos.

Es importante destacar que *Desafíos del Desarrollo* cuenta con el respaldo financiero y editorial proveniente de fondos de investigación de la Universidad Nacional del Oeste, lo que le permite mantener su rigor académico y su compromiso con la calidad de los artículos publicados.

El presente número de la revista comprende un dossier dedicado al análisis de la historia y evolución de la ciencia política en América Latina. La inclusión de una serie de trabajos enfocados en un campo de conocimiento específico se debe a la relevancia que ha tenido en nuestro país la realización del 27° Congreso Mundial de la *International Political Science Association* en la ciudad de Buenos Aires. Además, este evento se llevó a cabo en un contexto político de particular trascendencia histórica: los cuarenta años de democracia en la República Argentina.

La ciencia política se ha caracterizado por haber experimentado un crecimiento sostenido en la Argentina, casualmente a partir de finales de 1983, lo que evidencia la importancia de los contextos institucionales para el desarrollo de cualquier actividad humana, una idea que hemos venido sosteniendo desde el inicio de nuestra publicación. Por otra parte, los estudios disciplinares constituyen un claro ejemplo de esto, dado que expresan la reflexión sobre una práctica sostenida a lo largo del tiempo.

Los trabajos que hemos recibido se han presentado a la revista durante más de un año, algunos previos al congreso y otros con posterioridad, permitiendo correcciones y actualizaciones a sus respectivos autores. Un elemento que caracteriza al conjunto de artículos que hemos seleccionado de todos los recibidos es su originalidad en el aporte a la discusión y la presentación de problemáticas innovadoras.

Iniciamos con el trabajo de Héctor Zamitiz Gamboa, uno de los profesores mexicanos que han sido pioneros en los estudios sobre historia de la ciencia política ya a finales del siglo pasado, titulado "La ciencia política latinoamericana entre el nacionalismo y el cosmopolitismo: discutiendo la experiencia de su desarrollo e identidad". En esta oportunidad, realiza un agudo estudio reconstruyendo parte de la perspectiva histórica con la cual se han ido elaborando estos enfoques que han tomado un crecimiento exponencial en los últimos veinte años, de los cuales el propio autor ha sido uno de sus promotores.

Inés Ksiazienicki nos ofrece un interesante estudio con su trabajo "Recepciones y desplazamientos. Aportes decoloniales y poscoloniales en la ciencia política del Cono Sur", otorgando una mirada especial que va más allá de la simple descripción de actores y su producción escrita, algo que ha caracterizado a la mayoría de los estudios en el área.

Con el trabajo "Estudios sobre racismo en la Revista de Ciencia Política. Una aproximación desde la teoría política y las perspectivas antirracistas", Facundo Zannier hace un aporte diferente en el análisis disciplinar, poniendo una especie de agudo microscopio a una temática prácticamente inédita dentro de los estudios sobre historia de la ciencia política.

María Elena Martín y Mariana Colotta nos ofrecen un análisis detallado de los congresos de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política con su artículo "Pensar la disciplina en clave de género: análisis de ponencias de los congresos de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (2013-2019)".

Cerramos el dossier con el aporte conjunto de Pablo Bulcourf, Enrique Gutiérrez Márquez y Nelson Cardozo con el artículo "El desarrollo de los estudios sobre la ciencia política en América Latina: un rompecabezas para armar". Estos especialistas han venido trabajando durante años en la construcción de una mirada panorámica de los estudios disciplinares en la ciencia política, asumiendo un enfoque que describe y sistematiza a la vez que reflexiona en sentido crítico. La mirada que nos proponen nos interpela sobre la territorialidad disciplinar y la construcción de redes, dando lugar a nuevas formas de espacios.

Estos trabajos expresan una textura diferente sobre la amplia cartografía de los estudios sobre la ciencia política, que también deben comprenderse a la luz de sus similares vinculados a la economía, la antropología y la sociología, ya que expresan claramente visiones críticas y reflexivas sobre los procesos de desarrollo disciplinar, proyectándose de manera creativa sobre otras regiones del planeta. Latinoamérica suele ser ante todo receptora de la producción de los países centrales que tienden a marcar la brújula en el campo del conocimiento. A partir del Manifiesto de Popayán, próximo a cumplir diez años en 2025, la región se ha puesto a la cabeza de los estudios sobre desarrollo de la ciencia política. Con este dossier, desde *Desafíos del Desarrollo* realizamos nuestro pequeño y humilde aporte.

Integran también la publicación tres artículos científicos y tres reseñas bibliográficas. Estos trabajos abordan un conjunto de temáticas relativas a la regulación de las políticas públicas, a la participación ciudadana, a enfoques históricos de los productores, al campo de las ideas y a la cultura como construcción de patrimonio. El conjunto de contribuciones confluye en la reflexión desde diversos enfoques, temas y metodologías respecto de la construcción de capacidades y al devenir de las tendencias en ciencias sociales en relación a los procesos de desarrollo territorial. Asimismo, los artículos representan la pluralidad de instituciones y la creciente red de profesionales e investigadores asociados a la revista *Desafíos del Desarrollo*.

Andrés Di Pelino aborda de manera integral diversos aspectos económicos, políticos, ambientales y sociales relacionados con la cadena de valor del litio, con especial énfasis en el contexto argentino y en comparación con los países del "triángulo del litio".

Eirini Paraskeva tiene como objetivo resaltar aquellos aspectos socioeconómicos plasmados en la novela *La bobo* de Sabrina Berman que permiten valorar el rol desempeñado por la mujer, tanto en el ámbito laboral externo como en el ámbito doméstico. A través de un análisis textual, se examinará la representación de las ta-

reas y actividades realizadas por los personajes femeninos, así como su contribución a la economía familiar y a la preservación de las tradiciones culturales.

Masseti y Gonzalez nos plantean una reflexión sobre las dinámicas sociales y los factores de integración necesarios en el actual contexto. En este recorrido nos presentan un análisis que compone dinámicas de reproducción social y productiva con transformaciones ligadas a la tecnología y a los cambios en los paradigmas económicos en disputa.

En resumen, la colección de artículos ofrecidos contribuye al estudio del desarrollo de capacidades y la generación de valor a través de diversas temáticas, objetos y preguntas de investigación. El análisis de los procesos que facilitan la creación de valor, la generación de oportunidades y la construcción de ventajas comparativas consolidan el avance hacia aspectos orientados al desarrollo territorial, que revisten particular interés para la presente publicación. El estudio sobre las políticas públicas y los debates en torno al estado de la Ciencia Política completa los contenidos relativos a las condiciones para el desarrollo de capacidades.

La actual edición se caracteriza por la diversidad de enfoques teóricos y metodológicos empleados en los artículos incluidos que reflejan la naturaleza interdisciplinaria de los estudios. Trabajos relevantes para el campo de los estudios sobre desarrollo, al abordar temáticas cruciales como la regulación de políticas públicas, la participación ciudadana, los enfoques históricos en el campo de las ideas, entre otros. Estas aportaciones tienen el potencial de informar y enriquecer los debates académicos y las políticas públicas orientadas a la gestión pública.

Miguel Francisco Gutiérrez